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Une démarche synodale à l’UP Etterbeek… 
 
Mais qu’est-ce que la synodalité ? 
Pour reprendre les mots du rapport de synthèse de la XVI Assemblée 
Générale Ordinaire du Synode des Évêques ( octobre 2023), « la synodalité́ 
peut être comprise comme la marche des chrétiens avec le Christ et vers 
le Royaume, avec l’ensemble de l’humanité́ ; orientée vers la mission, elle 
implique de se réunir en assemblée aux différents niveaux de la vie 
ecclésiale, de s’écouter les uns les autres, de dialoguer, de procéder à un 
discernement communautaire, de rechercher le consensus comme 
expression de la présence du Christ dans l’Esprit, et de prendre des 
décisions dans le cadre d’une coresponsabilité́ différenciée » . 
 
Ce n’est pas une fin en soi : cette démarche sera vécue pour nous 
permettre de faire des propositions pour encore mieux annoncer 
l’Évangile, d’une façon encore plus adaptée aux réalités de notre temps, ici 
à Etterbeek. Ainsi, réfléchirons ensemble sur des sujets variés, allant de la 
mission, la transmission de la foi, ou encore l’unité dans la diversité, la 
communication ou l’accueil dans notre Unité Pastorale. 
 
Nos échanges seront menés selon la méthode de « conversation dans 
l’Esprit », basée sur l’écoute les uns des autres et celle de l’Esprit Saint. 
Cette méthode a été pratiquée lors des étapes de la démarche synodale 
depuis octobre 2021 et est très souvent vécue avec grand enthousiasme, 
comme une source de joie et une vraie expérience de dialogue fraternel. 
« Pèlerins de l'espérance, continuons à avancer sur le chemin synodal vers 
ceux qui attendent encore l'annonce de la Bonne Nouvelle du salut ! »1 
C’est avec joie que nous nous retrouverons le 10 octobre ! Continuons à 
prier l’Esprit Saint pour qu’il nous guide dans cette démarche. 

Équipe pour la démarche Synodale : Éric, Théo, Nathalie et Amilcar 
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Etterbeek, le 24 décembre 2024 

 

Chers amis, chers membres de l’Unité Pastorale Etterbeek, bonjour, 

 

Après relecture et validation par les membres de l’équipe pastorale d’unité, 
veuillez trouver ci-joint, la synthèse de l’Assemblée Synodale qui s’est 
tenue le 10 octobre dernier, à l’église de Saint-Antoine de Padoue. 

Je vous remercie de bien vouloir en prendre connaissance. Cette synthèse 
est disponible, pour tout public, sur le site de l’UP Etterbeek. Des 
exemplaires sont également à disposition dans les trois églises. 

Je vous informe que, lors de la réunion des équipes locales et de l’équipe 
pastorale d’unité, qui se tiendra fin janvier, la suite à donner à la démarche 
synodale entreprise par notre Unité Pastorale, sera inscrite à l’ordre du jour. 

Je reviendrai vers vous ultérieurement afin de vous faire part des décisions 
qui seront prises concernant les modalités de mise en œuvre des actions 
inhérentes aux 7 points de la démarche synodale. 

Dans cette attente, je vous souhaite de belles fêtes de fin d’année. 

Joyeux Noël et Bonne Année à toutes et à tous. 

 

Père Amilcar Ferro B. 

Responsable de l’Unité Pastorale Etterbeek 
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241212 Synthèse des remontées en 7 points  

 

Le pape François nous invite à marcher ensemble et mettre l’Esprit Saint au 

cœur de notre agir.  

L’UP Etterbeek a répondu à cette invitation en organisant une « démarche 

synodale ». 

Entamée depuis plus d’un an, elle est pour les chrétiens de ce quartier de 

Bruxelles, l’occasion de discerner comment faire Eglise. C’est un temps de grâce 

pour grandir ensemble en Eglise et dans l’Unité Pastorale. 

 

L’assemblée synodale qui a eu lieu le jeudi 10 octobre a été un moment fort de 

cette démarche synodale. Une bonne centaine de personnes s’est réunie dans 

l’église St Antoine pour approfondir ensemble l’un des 7 thèmes proposés : 

l’accueil, la communication, la transmission de la foi, l’appel, l’eucharistie, la 

mission et l’unité dans la diversité. Répartis en petits groupe, un ou deux par 

thème, un moment de partage alternant silence, prière et écoute a été vécu. 

 

Nous avions invité chacun des groupes à nous transmettre les 7 points qu’il 

souhaitait faire remonter. 

Nous en avons fait la synthèse, par thème, en reprenant parfois mot pour mot 

ce qui avait été partagés, vous trouverez ces citations en italique dans le texte. 

 

L’accueil  

"L’accueil est fondamental et nous qui accueillons, nous devons être convaincus 

que toute personne est présence de Dieu." 

Le bienfait d'une attitude d’accueil spirituelle et physique a été souligné, que 

l’église puissent « avoir la porte ouverte et accueillante » et qu'elle soit "lieu de 

lumière, de musique et de présence" !  

L’accueil de tous est souhaité, dans une attitude bienveillante, disponible, sans 

jugement et sans préjugé, « l’accueil doit être l’écoute de la personne avec 

amour". 
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Également important, l’accueil « à tout moment », par exemple, « avoir un 

moment de rencontre dans la simplicité avant la célébration, s’inspirer de ce 

que l’on a vu ailleurs, et innover. » 

Oser l’accueil ! 

 

La communication  

De nombreuses idées ont été proposées par ce petit groupe :  

- Rédiger et publier le compte-rendu de la soirée, l’envoyer à tous les 

participants et autorités, sur tous les médias de l’UP 

- Cibler les messages selon les publics visés 

- Former les personnes qui le souhaitent aux moyens de communication 

de l’UP 

- Créer un agenda commun à l’UP sur l’ensemble des activités 

- Publier des témoignages de la vie de l’UP 

- Mettre à jour le livret de l’UP et le publier sur le site internet de l’UP 

La transmission de la foi  

"Notre foi et note espérance disent que Dieu nous précède, qu’il rend possible 

ce qui n’est pas prévu." 

"Renoncer à la maitrise de la transmission. Je ne maitrise pas ce que je 

transmets. Dieu transmet." 

"L’Esprit souffle où il veut et quand il veut." 

Nourrir sa foi, y consacrer du temps et de créer des occasions de la partager 

sont importants, de même que la création d’espaces où faire communauté. 

Un autre groupe a pointé la variété des talents qui peuvent être apportés à la 

communauté. 

La transmission de la foi est un choix, un défi et demande d’y être préparé. 

Le groupe se dit inquiet par rapport à la transmission de la foi et la difficulté 

créée par le décalage entre la société et les communautés chrétiennes. 

Quelques idées … 
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- Favoriser des rencontres qui rendent la foi accessible : exemples, 

témoignages, … 

- Saisir les évènements et les rencontres et faire le pont avec l’Evangile.  

- Développer les « boites à livres », des groupes de jeune ou d’adultes, 

recontacter ceux qui préparent les sacrements 

L’appel  

« Nous avons compris qu’il fallait sortir de la peur, du côté négatif que cette 

question soulève » 

Nous pourrions faire connaître les services à travers ceux qui les exercent, par 

un appel des responsables. 

Appeler, c’est : l’écoute et la connaissance des personnes, le discernement et 

une instance qui valide. 

 

L’eucharistie  

"La messe est vraiment le centre de notre foi : c’est partager dans l’Esprit." 

"C’est un mystère à approfondir de plus en plus, qui nous apporte l’énergie de 

l’Amour du Christ." 

"La dernière Cène nous rappelle que les épreuves de la vie doivent être vécues 

ancrées dans le Christ." 

"La messe est un instant d’éternité dans le temps, où nous faisons partie de la 

communion des Saints" 

"La messe forme l’Eglise universelle, catholique, avec toutes les cultures, avec 

les jeunes comme avec tous les autres." 

"On a envie de dire aux autres Venez, partagez notre joie mais c’est difficile à 

communiquer, d’ailleurs il y a des doutes aussi." 

« Les mots de la messe, les prières, devraient aussi être explicitées. Les lectures 

le sont dans le sermon, mais la liturgie eucharistique pas ». 

"La Parole est puissante." " La communion est liée à la Parole."  "Elle nourrit." 

L’eucharistie " facilité l’intériorité", nous permet d’être debout (posture), elle 

"développe l’appétit" 
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La mission 

« Avoir la volonté, le courage, la joie d’élargir les frontières pour faire Eglise. » 

« Célébrer la mission » 

"Importance du lien entre l’Evangile et la vie, le resourcement et la mission (la 

célébration n’a de sens que s’il y a mission)" 

Un groupe souligne l’importance de la rencontre et des échanges, de renforcer 

les liens de foi, de confiance, "Joie d ‘avoir fait, ce soir, une expérience de 

partage entre nous" 

"Adapter notre vocabulaire, encourager l’emploi de mots proches de la vie." 

L’insistance sur une Eglise « en sortie » : 

Renforcer le rayonnement vers l’extérieur, 

Sortir de nos clochers pour être à l’écoute de l’autre, 

Avoir une attention particulière pour les « périphéries » de nos communautés, 

Rendre visible notre vie d’Eglise, nos églises sont belles, ce sont des signes qui 

parlent aux gens. 

Et pourquoi pas … 

- Créer des ministères non ordonnés en fonction des sensibilités, des 

charismes des groupes au sein de clochers avec une liberté d’agir 

- Profiter des préparations de baptêmes, funérailles, pour rejoindre les 

gens, être à leur écoute. 

L’unité dans la diversité  

« Être reconnu crée la communion, les liens. Que chacun puisse être soi-

même... » 

« Aller vers l’autre demande un effort », l’importance de l’accueil. 

Comment enlever les étiquettes, les préjugés ? 

Prendre le temps de la rencontre. 

Le respect.  Je n’ai pas toujours raison, je peux recevoir de l’autre. 

Concrètement, nous pourrions : 

Créer des occasions d’échanges (verre de l’amitié, repas solidaires, …) 

En début de messe se présenter et se dire bonjour avec un sourire. 


